



## EDITORIAL

Michelle Andrea Nathalie Calderón-Ortega

Academia & Derecho lleva a sus lectores artículos de los más variados temas, muestra de las preocupaciones y debates propios de la época y que, son objeto de análisis, revisión y validación por pares y expertos. Cada nuevo número es la suma de esfuerzos de todos aquellos que participamos en un proceso editorial: autores, coautores, editores, comité editorial, auxiliares, asesores, evaluadores externos. Voces y testimonios cuya presencia se advierte en las páginas de cada artículo que llevamos a nuestros lectores.

Como es característico de nuestro proceso editorial, con esta nueva versión de Academia & Derecho traemos a nuestros lectores artículos de investigación de gran calidad académica y científica. Trabajos que son cuidadosamente seleccionados y puestos a su disposición para que el proceso continúe con cada lectura, réplica, citación, referencia o falsación.

En las páginas de la edición No. 23 de Academia & Derecho los lectores encontrarán trabajos de investigación que muestran miradas particulares y complejas a diferentes problemas del derecho o de la enseñanza del derecho cuyo abordaje se puede realizar desde la ciencia jurídica y otras áreas relacionadas.

Con el artículo “*Análisis jurídico y económico de las zonas Económicas “Social Espacial” en Colombia*” los autores presentan los resultados de una investigación socio jurídica sobre el alcance e implicaciones de los incentivos y beneficios tributarios y su impacto en relación con el empleo y desempleo. Para el análisis, los autores tienen como referente el caso de las zonas económicas especiales, como es la Zona Fronteriza del Norte de Santander en Colombia. Se trata de un artículo de investigación en que el derecho y la económica dialogan a luz la realidad social y de las circunstancias imperantes en las zonas económicas especiales.

Como si el destino hiciera lo suyo, las zonas de frontera vuelven a aparecer como tema preocupación en el artículo “*Herramientas de intervención social para la paz en zonas fronterizas y vulnerables, desde las metodologías ágiles*”. En este trabajo, los autores presentan una mirada particular a los problemas característicos de zonas fronterizas vulnerables y proponen herramientas de intervención social en dichos contextos que puedan contribuir al desarrollo, a la justicia social y a la paz.



La preocupación por lo social sigue transitando por las páginas de este nuevo número, en esta oportunidad el artículo “*La memoria en los procesos de justicia transicional: un ejercicio de comprensión de Paul Ricoeur*”, aborda el concepto de justicia desde la obra de Paul Ricoeur y su teoría de la “justa memoria”, desde la mirada de la justicia transicional en Colombia y los procesos de recuperación de la memoria individual y colectiva que se generan dentro de dicho contexto jurídico social.

La hermenéutica y la argumentación jurídica encuentran su representación en el artículo titulado “*Construcción de sentido e interpretación evolutiva aplicada a la praxis legal y constitucional*”, documento resultado de investigación en que los autores realizan un recorrido contextual de la evolución de la hermenéutica jurídica y su aplicación en el derecho constitucional, para lo anterior, parten de tres ejes principales en relación con la hermenéutica: La evolución de la hermenéutica y su tipología en el campo del derecho; los matices y paradigmas de estudio en relación con la hermenéutica y jurídica y, finalmente, las consecuencias prácticas de la hermenéutica en el mundo del derecho y en el más reciente proceso de interpretación de las constituciones políticas de naturaleza juridificada.

En materia de responsabilidad del Estado los lectores pueden encontrar el artículo titulado “*La responsabilidad del Estado por las promesas no cumplidas: ¿legalidad, confianza legítima, buena fe? ¿Análisis desde el derecho administrativo francés y apuntes desde la experiencia colombiana?*” En este trabajo resultado de investigación, el autor aborda desde el derecho comparado el tema de la responsabilidad del Estado por las promesas no cumplidas. Tema controversial y complejo que, por su complejidad, no tiene un criterio unificado para la declaratoria de responsabilidad en los ordenamientos jurídicos de Colombia y Francia, no obstante, sí coinciden como elementos fundamentales para su valoración, visiones, aunque distintas, de la legalidad, la confianza legítima y la buena fe.

Por otro lado, en materia Civil, los lectores podrán encontrar el trabajo titulado “*Análisis exploratorio del contenido de las capitulaciones en Popayán durante los años 2016 a 2019*”. En este artículo resultado de investigación, los investigadores se preguntan por el contenido la eficacia de los negocios jurídicos en materia de capitulaciones matrimoniales y maritales, tema que analizan desde una metodología cualitativa, descriptiva y documental, teniendo como referente el contexto de la Ciudad de Popayán en la materia.

En el marco del Derecho Administrativo, los lectores pueden encontrar el artículo titulado “*Los efectos de la vacuna contra el Covid-19 y la responsabilidad extracontractual del Estado: régimen y fundamento de responsabilidad*”. En este trabajo resultado de una investigación cualitativa y jurídica, los autores parten de la base que, la pandemia ocasionada por el virus Sars Cov-2 más conocido como Covid-19, trajo consigo múltiples desafíos desde lo social, político, económico y jurídico.



Al respecto, los autores destacan que, en cuanto a lo jurídico, los retos han sido múltiples y particularmente mayores desde la perspectiva del Derecho de Daños, específicamente, desde la Responsabilidad Extracontractual del Estado que pueda surgir con ocasión de los procesos de vacunación para la inmunización de la población colombiana, previstos en la Ley 2064 de 2020, norma con la que surgen múltiples obligaciones para el Estado y se derivan diversas condiciones en torno a la eventual reclamación de responsabilidad estatal por algún daño causado a los ciudadanos en el marco de dicho proceso. En ese orden, los autores abordan uno de los grandes interrogantes que se desprenden de la referida norma: el relativo al régimen y el fundamento o título de imputación aplicable, así como la determinación de los demás elementos que integrarían el juicio de responsabilidad patrimonial del Estado en relación con los efectos de la vacuna contra el Covid-19.

En esta misma línea de investigación sobre el Derecho Constitucional y la Constitución, los autores pueden encontrar el artículo “Aplicación y cumplimiento de la legislación y jurisprudencia sobre convivencia escolar en la Institución Educativa General Santander de Villa del Rosario, Norte de Santander, año 2019”. En este trabajo resultado de investigación, el autor tiene como objeto de estudio la aplicación y cumplimiento de la normativa y la jurisprudencia sobre convivencia escolar, para lo cual estudia el caso de la Institución Educativa General Santander de Villa del Rosario y, a partir de dicho caso, analiza y reflexiona sobre la importancia y necesidad de incluir de manera acertada y coherente con la Constitución Política de Colombia las decisiones normativas y jurisprudenciales en materia de Convivencia escolar para la protección, respeto y garantía de los derechos y deberes de todos los actores de la convivencia escolar en las Instituciones educativas.

Finalmente, en el artículo titulado “*El impacto del principio de Inembargabilidad de los Recursos del Sistema de Seguridad Social en Salud frente al derecho de Seguridad Social en Salud frente al derecho a la Tutela Judicial efectiva en Colombia*”, los lectores encontrarán un artículo de investigación y reflexión jurídica que tiene como objeto central analizar la relación entre el principio de inembargabilidad de los recursos del Sistema de Seguridad Social en Salud en Colombia frente al derecho a la Tutela Judicial efectiva. Para el análisis y reflexión el autor emplea la hermenéutica jurídica, así como el estudio y valoración de normativa, doctrina y jurisprudencia sobre el tema, aportando en ese orden una valoración sobre la aplicación del principio de inembargabilidad, así como sus variaciones y excepciones cuando este se ve en función de relación con la tutela judicial efectiva.

Todos estos artículos ofrecen a los lectores propuestas originales y de rigurosa validez científica, por ello, extendemos a nuestros lectores la invitación a pasearse por este número, así como por los números precedentes y aquellos que sobrevendrán a la presente edición de nuestra revista, para leer o volver a leer todos esos textos que encuentran, encontraron o encontrarán su voz en las páginas de Academia & Derecho. Nosotros seguiremos trabajando para llevar hasta ustedes artículos de la más alta calidad académica y científica, seguros de contar con su lectura. Bajo la



anterior reflexión, se publica la Revista Academia & Derecho -RA&D en su edición N° 23, correspondiente al período Julio- Diciembre del año 2021, con la seguridad de presentar artículos que plantearán una discusión crítica con serios fundamentos en cada uno de sus ámbitos.

Finalmente, recordamos a nuestros futuros postulantes y autores que todos los artículos postulados a nuestra revista deben seguir las orientaciones de la guía de autores que pueden consultar en el siguiente enlace:

<http://www.unilibrecucuta.edu.co/ojs/index.php/derecho/about/submissions#authorGuidelines>